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刘俊谦算是国内最早接触并塑造、影响
当下公共艺术格调的那批人，对公共美学的
建立和对雕塑艺术的再造，使得他在文艺与
现实的时空维度里，找到属于自己与时代的
平衡点。他用自己的审美意识，鼓励更多人
重新认识自己身边的“审美空间”，构建身边
的文化生态，回归艺术生发于生活的烟火气，
从而重塑公共艺术的双向理想。

“青岛是我的福地。无论是儿时对未来
审美定式的启蒙，以及在青岛工作40年来的
各种绵密互动与诚挚成就，青岛都给予了慷
慨的馈赠。”刘俊谦说，他出生在青岛，外祖
父、外祖母都在青岛生活，他在这里生活到6
岁。此后，他回到济南父母家中，然后又在这
座城市一直到大学毕业。但冥冥之中，他还
是认为自己应该属于另一个城市，“因为童年
的温度，给予一个人是一生的刻度与印迹。”
多年以后，他知道，这座城市正是青岛。

“当时，我住在无棣三路，波螺油子和天
主教堂离那里很近，也正是这两个地方留给
我的印象最深。我家有个亲戚，住在天主教
堂里面。每个星期，我姥姥都会带着我去教
堂串门，所以说，很小的时候我就对教堂有着
很深刻的印象，等我长大了才知道那座教堂
已经有近百年的历史，是德国人建起来的。
波螺油子石头路给我留下了很深刻的印象，
铺路的方式跟现在不同，承载着匠人做事方
式的思考。”刘俊谦说，随着时间的推移，青岛
在他心中的记忆由清晰到模糊，再由朦胧变
得层次分明。那时每到假期，他都会回青岛
看看。每次经过波螺油子，都能感受到时代
发展和城市变化所留下的痕迹。那时，他就
想到，可能有一天他会用自己的方式为这座
城市做点什么，或者镌刻下一些不一样的符
号。

“从上大学算起，我已经投身公共雕塑这
个行当40多年。记忆中，当时的老师比学生
多。可能学雕塑是个苦差事，需要体力、脑力
和眼力的结合，好在我比较喜欢动手的活
儿。几年的学习算是入了个门，毕业后，我分
配到青岛市工艺美校教书。”上世纪 80 年代
初，刘俊谦就读于山东工艺美院雕塑系，是第
一届雕塑专业的毕业生。当时对雕塑毕业生
的社会需求很是寡淡，毕业生最好的出路无
疑是做教师。正是因为这个机缘，使得他在
教授了几年基础美术后，重新踏入雕塑的河
流。

“我刚参加工作的时候，主要是教授学生
素描，正是这个过程锻炼了个人的绘画功
底。再接触雕塑，要从工艺美校并入青岛科
技大学说起，当时，学院成立了公共艺术专
业，才有了雕塑基础课。”刘俊谦表示，为了配
合教学，这期间做了大量的雕塑习作，也去中
央美院完成了高阶学习，二者加持，最终实现
了他与专业的“双向奔赴”。

“我是一个幸运儿，赶上了一个万物竞发
的好时代，有能力也有机会释放个人的艺术
理想。”刘俊谦说，2000 年之后，城市进入一
个高速发展期，塑造新型的城市环境成为时
代的艺术洪流。擅长大型景观雕塑及公共艺
术创作的刘俊谦，自然而然地参与到诸多公
共艺术项目中，比如烟台滨海景观大道海洋
主题雕塑群、第三届亚洲沙滩运动会海洋公
园大型浮雕壁画、山东百位历史名人雕塑、诸
城沿河公园历史文化墙、中铁青岛机务段大
型锻铜浮雕壁画等。当然，他更多参与的是青
岛的公共艺术建设，比如奥运景观雕塑、上合
峰会景观雕塑以及海边的主题雕塑等。这些
作品具有扎实的传统功力，也在意境传达方面
展示了具有国际气质的先锋性和实验性。

刘俊谦的朋友王灏远说，当年，刘俊谦和
山大一大批顶级学者是邻居，诸如萧涤非、莫
叶、王仲荦、邓从豪、刘敦愿等老先生，常讲起
他们的趣事。“有一次拜访俊谦老师时，他给
我展示了他为已故学者、书法家王长水先生
做的一尊雕塑，长水老师的音容笑貌跃然眼
前，一下子让我有种仿佛回到校园，亲聆长水
老师教诲的感觉。”王灏远印象深刻的还有刘
俊谦曾为民国大学者傅斯年创作的全身塑
像，这尊雕塑再现了傅先生轩昂的气度。

如今已过花甲之年的刘俊谦依旧被“留”
在校园里做着与雕塑、与公共艺术有关的教
学以及延展工作。他正在组建动漫雕塑工作
室，“动漫”这个在常人眼里非常“卡哇伊”和
二次元的词语，在刘俊谦看来，有了更多理想
化的重启色彩和新美学样式。以后，这些雕
塑会让青岛这座海边的城市拥有更多新鲜的
活力与时尚感，“这座拥有童话色彩的城市，
会因此更加有趣而动感。”

“不响”：回忆震耳欲聋

小说《繁花》最引人瞩目的是文本里出现
1300次的“不响”。书中人物听到八卦时、被逼问
真相时、见证大时代变迁时屡屡用一句“不响”来
带过，表达微弱的情绪波动、内心爱憎的明灭。小
说里不做解释的“不响”，在王家卫剧中借由“阿
宝”之口做了解释，“做生意先要学会两个字：不
响。不该讲的，讲不清楚的，没想好的，没把握的，
为难自己，为难别人的事情，都不响。”在这里，“不
响”变成了上海人内心潜规则的外化形式。

是普通话版或是沪语版，无损于王家卫《繁
花》里强烈的上海性格，它更像是一部《上海传》，

“阿宝”二字随时可以替换“上海”二字来代替。观
众多想一步就会疑惑，“阿宝”为什么发财？仿佛他
穿上宁波红帮裁缝的三件套，就自然而然掘到了
资本市场第一桶金。财经博主注意到“至真园”这
个关键节点，至真园遭遇厨子跳槽危机，爷叔说“我
有几个好友从香港过来探亲，带了私人厨子”。接
下来，钟镇涛领衔的一批正宗私厨入主后厨，有心
人从这里推演出了香港资本与上海资本之间的款
曲，连带阿宝背后的金主也呼之欲出。镜头换到
玲子的“夜东京”，深圳股市霸总与上海股市散户的
碰撞具象为黄觉与胡歌之间的较量，将30年资本
市场晴雨化成了私厨里的觥筹交错。王家卫挑开
包间的门帘，让我们看到了“不响”的里子。

《繁花》与观众之间，这次没有影评人当中介，
正所谓“王家卫注解王家卫”。王家卫主动把自己
的电影格调调低了一格，突然间，潜台词都清晰
了，配乐本土化了，演技也更表面化了，汪明珠在
屋顶吃咸水冰棍，像是安迪在肖申克的屋顶喝不
冰的啤酒。单就插曲而言，《繁花》已经足以让考
据癖满足了：阿宝在香港遇见初恋雪芝，小提琴前
奏带出来温兆伦的《随缘》；费翔商场里宣传三羊
牌，唱跳的是老粉丝钟爱的《冬天里的一把火》；阿
宝在异国他乡初遇玲子，背景音乐是《东京爱情故
事》主题曲《突如其来的爱情》。《繁花》前 14集出
现了56首歌，甚至有王家卫处女作《旺角卡门》主
题曲，这种暗暗的用心也让歌迷津津乐道。

《繁花》勾起了知道分子、入门级影评人的表
达欲。从影迷、歌迷到原著党，《繁花》可以说的太
多，之所以“不响”，是发现自己其实没有什么新
意，已经被王家卫说尽，已经被上海掠美，只剩捶
胸叹息的份儿，这是“不响”之响，余韵绵长。

“时代”：大时代与小时代

《繁花》开播后有个奇异的现象：来自上海之
外的调侃很睿智，一个登上热搜的评价是把它比
作《小时代之繁花时代》，评价它的漂浮、虚浮、不
及物；上海评论界引《繁花》为骄傲，认为它还原了
回忆里的上世纪90年代，那时候，社会色调丰富，
人们像是在迎接一个巨大的飞船，而且飞船永不
落地。对“阿宝时代”的回顾，让人不由自主戴上
一层增强现实滤镜，所以，当剧迷对照王家卫镜头

里的至真园跟现实里黄河路上的苔圣园，会无比
失落于“真身”的败落与灰颓，更加依恋《繁花》里
至真园金碧辉煌的画面：“仿照了澳门葡京酒店的
装修风格，雀笼的外形，钱财易进不易出。”记忆与
真实都矗立在黄河路的原址，王家卫拍出了记忆
滤镜，让真实如小厮般退避。

《繁花》播出14集后，青岛剧迷“阿战”在朋友
圈贴出了一张《杀人街的故事》旧海报，配文为“早
期的简版《繁花》”。确实，哪个城市没有一条黄河
路这样的见证上世纪 90 年代的美食街呢？上世
纪90年代上海人对黄河路的回忆，恰好是王家卫
镜头里那么热烈堂皇、纸醉金迷，这种回忆滤镜，
从美食、建筑到文学，所在皆是。

聚拢在《繁花》里的上海演员，也是上海特殊
性辩护者。从主角里的胡歌、唐嫣、马伊琍到演配
角的钢琴家孔祥东、球星范志毅、“济公”游本昌，
一旦更换了沪语，立马呈现了一种文化上的间离
之美。

《繁花》让观众意识到，上海女人不是《花样年
华》里的张曼玉，不是那种用打字机的停顿表达

“苏丽珍放弃周慕云”的女子。王家卫用菜肴来体
现上海女性的特质：“夜东京”老板娘玲子骨子里
泼辣、决绝，一碗馄饨就盘剥了阿宝50万，她那道
招牌菜“阿宝泡饭”，用开水烫过的隔夜米饭不稀
奇，配菜讲究得过分——糟鱼要吃七宝的，鸡爪要
吃川沙的，朱家角的酱菜还有崇明的糕，换了一样
阿宝都不肯下箸。分道扬镳的汪明珠也是一道
菜：排骨年糕。跟阿宝共度的四年里，两人如这道
菜般黏糯纠缠。一别两宽之后，排骨是排骨，年糕
是年糕。孙俪被调侃是沪籍演员里罕有的未参演

《繁花》者，大概是王家卫找不到孙俪可以比照的
菜肴，反倒是她儿子“等等”客串了配角。

张爱玲在《到底是上海人》里写道：上海人是
传统的中国人加上近代高压生活的磨练。阿宝在
李李、玲子、汪小姐三个女人之间周旋，每个都不
像是他的真爱，面对逼问他回答：“我的一颗心，早
就交给这个火红的市场了”，这句台词放到 2024
的语境里，就是年轻人熟悉的“要搞钱”。作为“阿
宝”的他重情重义，宁可为股市领路人背黑锅，为
汪小姐出头挨耳光；而作为“宝总”的他骨子里充
满了追逐商业利益的热情，反倒是爱情退到了次
位。高压生活让阿宝变成了宝总，丧失了身份上
的大格局，剩下的是“上海人”这个容易识别的文
化符号，小说《繁花》原稿的名字就是《上海阿宝》。

剧版《繁花》的热播，让观察者回头重新审视
《小时代》。二者很多地方趋同：都是一群皮相好
看的人，有爷叔所谓的“派头、噱头、苗头”；都处在
浮华的都市背景，从威士忌到三件套样样考究，过
手的都是这个时代最精华的部分，亦即欧·亨利所
谓的“葡萄、蚕丝、原生质的最好制品”；都要把自
己放在身份认同最安全的地方，哪怕意味着不断
斩断和舍弃。

我们认识了时代的“小”，逐渐放下了对郭敬
明的成见；1993 年背景的《繁花》和 2007 面市的

《小时代》相继开过黄浦江同一片水面，水面平复
了，大时代给小时代留下了航道。

“误读”：黄浦江与苏州河

从小说变成剧集，本就是不断误读的过程。
《红楼梦》1987版争议不断，放10年后大家觉得它
逐渐“顺眼”，放20年后盛誉不断，放30年后已经
成为公认的经典，屹立不摇；接着，2010年李少红
版《红楼梦》出现了，又是同样的“恶评——顺
眼——盛赞——膜拜”过程。每个时代都有它的误
读方式，误读把时代性嵌入了作品里。把各个时
代的“误读”放到一起，才能看出一部经典的全貌。

2012年，小说《繁花》出版；2013年，王家卫就
拿到了版权。在《繁花》纪录片里王家卫解释了他
对阿宝的理解：“阿宝用和平饭店的英国套房做办
公室，前面是黄浦江，后面是苏州河，一面是上海
的面子，一面是上海的里子。这也符合阿宝的人
设：宝总是他的面子，阿宝是他的里子。”黄浦江指
的是日进斗金的外贸生意，苏州河指的是平头百
姓吃老酒、毛豆炖雪菜的生活。“爷叔”游本昌的评
价更精炼：阿宝这个人，做黄浦江的生意，操苏州
河的心。然而，读过《繁花》就明白，王家卫拍的也
只是原作一个侧面，甚至可以说继承了《东邪西
毒》对《射雕英雄传》的大尺度改编，可能原著里的
律师“沪生”、学拳的“小毛”更加有上海男人味道，
不过那是属于下一个导演的“误读”功课了。

《繁花》对于观众来说，是一个不断带入自身
的过程。像是青岛观众免不了要注意第18集，证
交所大屏幕闪烁着编号“600”的“岛城啤酒”，紧邻
阿宝要做的601、603两支股票。至真园老板娘李
李的身份，也是一个“从深圳来的青岛人”，她风情
万种又前史暧昧，直接颠覆了黄河路的规则。接
受上海视角对青岛女人的凝视、重塑，本身意味着
一种挑战。

青岛纺织业研究者姜才先认为，现代青岛女
性的形象其实应该从纺织女工的秉性入手。10
万纺织工人，影响了青岛整个城市的家庭结构和
生活习惯，女工的高收入、大嗓门、爽朗作风一代
代延承至今，渗入了青岛女人的骨子里。《繁花》塑
造令人信服的上海女性形象——“玲子”马伊琍式
的、“汪小姐”唐嫣式的，甚至“金花”吴越式，对青
岛标签的李李是否有着“误读”变“正解”的巧合？

《繁花》与上海之间，交织着作者与城市的互
文。暨南大学副教授、评论家唐诗人认为，在《繁
花》的成功里，累积着一代代书写者的工作。“让每
个城市的作家、艺术家、导演等按照某些既有的城
市文化去创作，这是本末倒置。金宇澄写《繁花》
如果按照张爱玲那一套去写，就不可能是我们看
到的《繁花》。”唐诗人说，《繁花》里的剧情骨架，沿
着上海的外经贸产业、股票市场来铺设，“其实，论
外经贸的历史上海还不如广州，但广州很多作家
就是讲不好这些历史，甚至看不起这些经验，还总
是要去写粤菜、粤剧等等老掉牙的符号化了的东
西。所以，根本不在于一个城市有什么历史，有什
么食物，而是有什么作家、艺术家，让每个城市的
艺术家去创造、去开创新的故事，重视那些我们不
曾重视的经验，这才是密码。”

王家卫10年打磨《繁花》惊艳观众，构建城市文化与人的深度联结——

《繁花》：时代琳琅，“阿宝”不响

一部作品能极尽还原城市味道，难能可贵。
《繁花》开头第一句“独上阁楼，最好是夜里”，城市
与人对照的幽微曲折，尽在其中。作者金宇澄也
出现在全剧第一幕：胡歌问“书的名字想好了吗？”
金宇澄答“没想好，不过第一句是：独上阁楼，最好
是夜里。”这种回环结构，需要同时谙熟小说与剧
集才能体味。

耐得住书写的城市，需要耐得住书写的作
家。杨志军去年获得茅盾文学奖后坦言：“我很
不满意我对青岛的书写，我挖掘得不够好，尤其

这座城市与海洋连接这么紧密，我们并未发现海
洋给这座城市带来的力量和氛围、对这座城市的
诞生起到的作用。”在杨志军看来，早期外迁来青
的中原文化在青岛遇见了海洋文化，“不理解海
洋就不理解青岛的人文，而文化是依附于自然的
产物。早期青岛人带来了中原的文化，但是跟前
海冲撞后产生了变化，我希望用这个新角度看待
青岛。”

打开《繁花》的方式，实际上也是打开上海文
化的地层，看到一代代文字书写、影像书写沉积

的过程。评论家唐诗人指出，“上海味”是《繁
花》的支点，“上海味是什么？张爱玲的小说、王
安忆的小说、金宇澄的小说以及更多年轻作家如
张怡微、王占黑的上海题材小说，所提供的上海
味都不一样，加上影视剧就更繁多了。金宇澄不
是超越谁的问题，而是《繁花》创造了新的上海
经验、新的‘上海味’的问题。”对于青岛来说，

“青岛味”的累积显然需要更多的青岛“阿宝”爬
上屋顶，向这个繁华的都市交付个人经验和生
命笔墨。

耐得住书写的城市
□米荆玉
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2013 年 12 月，导
演王家卫与作家金宇澄
见面谈《繁花》。谈了
20分钟，王家卫当即敲
定，不仅要拍电影版，还

要把《繁花》拍成自己的第一部电视剧，
且是沪语剧。

10年后，随着“阿宝”胡歌爬上自己
修了三次的弄堂屋顶，观众在2024年的
门槛上看到了一个上世纪90年代的上
海：80年代质朴的底子仍在，21世纪的
繁华扑面而来，森林般静默的老洋房一
座座铺开去，阿宝拎着酒壶，“一番逍遥，
一番惆怅，瓦片温热，独饮正好”。

2023年12月 27日，剧版《繁花》通
过央视八套和腾讯视频与观众见面。《繁
花》出现后，能否迅速辨识剧集领域新的
影像观念并拥抱变化，已经成为鉴赏水
准的金标准。作为跨年大戏，《繁花》跳
出了三个固有偏见：一部以上海人为主
角的剧集，用一个儒雅重情义的“宝总”
取代了《渴望》里的“王沪生”；一部以上
海为主角的剧集，巩固了国人这些年累
积的“规矩”“腔调”等上海同义词词汇；
一部以上世纪90年代为主角的故事，抛
开了“还原旧时光”的思路，给出了“尊重
回忆滤镜”的新思路。

中国之大，其他城市没有“黄河路”
也有“闽江路”，没有“阿宝”也有“小哥”，
《繁花》是不是可以复制的？《繁花》的复
制从作家开始还是从导演开始？王家卫
具有颠覆意义的开年剧带给了观者链式
思考。

刘俊谦：重塑公共艺术的
“双向理想”

□青岛日报/观海新闻记者 崔燕

刘俊谦

●

■图①②③④⑤：电视剧
《繁花》海报及剧照。
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□青岛日报/观海新闻首席记者 米荆玉


